



LA VIOLENCIA se hizo presente en la escena política de **Estados Unidos**. ¡Y con quién! El atentado en contra de **Donald Trump** sorprende y preocupa por varias razones.

SORPRENDE, de entrada, porque se tiene muy identificado que los simpatizantes de Trump son los más radicales y, como lo han demostrado, los que llegan a optar por la violencia. Pero que el republicano haya estado en la mirilla del rifle no estaba en el guion de ese escenario.

LAS POSIBILIDADES de que Trump vuelva a ganar una elección presidencial y ocupe de nuevo la **Casa Blanca** se fortalecen tras esta tragedia. Analistas políticos norteamericanos ven en esta agresión un impulso definitivo, de cara a las elecciones de noviembre.

EL ATENTADO enturbia el de por sí caldeado ambiente electoral estadounidense. El estado de salud y la discusión del posible retiro de **Joe Biden** pasarán como asuntos secundarios. El problema será si el tono de las campañas cambia y radicaliza más a las huestes trumpistas o de lo contrario, pone un hasta aquí a la desbordada confrontación.

TENDRÁ QUE HILAR muy fino el gobierno de **México** y sobre todo el equipo entrante frente a esta circunstancia.

• • •

POR SI ACASO alguien tenía dudas, ayer la propia **Claudia Sheinbaum** lo aclaró: mantendrá todos y cada uno de los **Programas del Bienestar** que creó **Andrés Manuel López Obrador**.

LA PREGUNTA obligada es si la próxima Presidenta los va a mantener tal cual están... o si hará una evaluación seria de los mismos, con datos y mediciones reales, para conocer su efectividad y sus resultados. Porque lo que no se mide, no se puede mejorar.

Y TANTO los programas de **Sembrando Vida** como los de **La Escuela es Nuestra** y **Jóvenes Construyendo el Futuro** han sido duramente cuestionados, pues los recursos que se les destinan no generan los resultados esperados y, en algunos casos, inclusive provocan el efecto contrario, como lo demuestra la falta de mantenimiento a las aulas escolares.

• • •

LA RESPUESTA DE **Ricardo Monreal** a los juzgadores descontentos con la iniciativa de reforma judicial no parece abrir puertas a una negociación política. Advirtió que no se dejarán intimidar.

SE ESPERABA que abriera una posibilidad de diálogo o negociación pero tal parece que eso de plano ya está cancelado.

ES PROBABLE QUE se registren otras manifestaciones de jueces, magistrados y empleados del **Poder Judicial**. El asunto puede escalar. Lo deseable es que el **Legislativo** apresure una definición sobre los puntos de discrepancia y establezca una mesa de negociación.



## FRENTE POLÍTICOS

**1. Reconocimiento magisterial.** **Leticia Ramírez**, secretaria de Educación Pública, destacó al magisterio nacional como pieza clave en el Plan de Estudio 2022 de la 4T. Durante el Primer Encuentro Pedagógico Michoacán, ante 600 maestros, **Ramírez** celebró el cumplimiento del primer ciclo escolar con programas renovados y nuevos Libros de Texto Gratuitos. Resignificar las prácticas educativas, dijo, es vital para identificar aciertos y áreas de mejora. Resaltó la importancia de una educación pública fortalecida y la formación de ciudadanos críticos y democráticos. Merecido. Los maestros han sido siempre el motor del cambio educativo.

**2. Guerra declarada.** En San Lázaro jueces y magistrados federales dijeron no a la reforma judicial. La propuesta de elegir a juzgadores por voto popular desató una tormenta. El magistrado **Mauricio Barajas** advirtió que la iniciativa amenaza la independencia y pone en jaque la carrera judicial. La jueza **Juana Fuentes** recalció que la independencia está en juego. En el Día del Abogado, la protesta se sintió como un mitin. A la par, magistradas en Veracruz clamaron: “no somos corruptas” y alertaron sobre la politización de la justicia. El Poder Judicial defiende su terreno. El drama está servido.

**3. Respeto.** **Claudia Sheinbaum**, próxima presidenta de México, afirmó que no influirá en la elección de la nueva dirigencia de Morena, destacando la importancia de separar al gobierno del partido. Durante una conferencia de prensa, subrayó la necesidad de evitar la “mano presidencial” en el proceso interno. Para suceder a **Mario Delgado**, el único líder partidista exitoso en México, hay varios nombres y perfiles en competencia. **Sheinbaum** destacó la trayectoria de **Luisa María Alcalde**, una de las aspirantes a la dirigencia. La elección será decisión de los militantes. Como debe ser.

**4. Drama.** El fantasma del magnicidio recorre nuevamente Estados Unidos. Durante un mitin político, mientras pronunciaba su discurso, **Donald Trump** resultó herido tras un intento de asesinato. Imágenes del candidato republicano con un costado del rostro ensangrentado dieron la vuelta al mundo. De inmediato fue condenado el hecho. “Reprobamos lo sucedido al expresidente **Donald Trump**. La violencia es irracional e inhumana”, escribió el presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**. Que la lucha por la presidencia de EU no se convierta en tragedia.

**5. Fuego en Tamaulipas.** Dos exfuncionarios de **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**, **Jesús Alberto Salazar Anzaldúa** y **Elda Aurora Viñas Herrera**, fueron vinculados a proceso por uso ilícito de atribuciones y facultades. Acusados de adjudicar contratos sin licitación, evidenciaron malas prácticas para evadir procedimientos legales, lo que suma más de 8 mdp. Ésta es sólo la punta del iceberg, con más de 100 investigaciones abiertas en contra de exfuncionarios de la administración panista. El albiazul de **Marko Cortés**, su líder nacional, en serios problemas. Otra vez.



## BAJO RESERVA

### La violencia política y el discurso incendiario

..... En México hace más de una década que la violencia política viene en aumento. En Estados Unidos, desde el episodio de la irrupción en el Capitolio de simpatizantes trumpistas, la tentativa de resolver las diferencias políticas por medio de la violencia ha estado acechando. Ayer se rompió el dique con el atentado contra el expresidente **Donald Trump**. A juzgar por las primeras reacciones en el bando republicano, incluido uno de los aspirantes a ser su compañero de fórmula como candidato a la vicepresidencia, el discurso de odio y revancha, lejos de disminuir, irá en aumento. De inmediato comenzaron las acusaciones al gobierno demócrata del ya de por sí emproblemaado **Joe Biden**. Veremos hasta dónde llega la espiral retórica. Nos hacen ver que tal vez en nuestro país sea un buen momento para que la clase política haga un alto y opte por un discurso moderado y sereno. Seguir con la retórica de victorias épicas, derrotas definitivas, traiciones a la patria, buenos y malos, no lleva a ningún lado. ¿Será que tomen el momento?



ARCHIVO

Donald Trump

### Prueba de fuego para el bloque de contención

..... Nos cuentan que a poco más de un mes de que concluya la presente legislatura, voces opositoras hablan de la efectividad del bloque de contención en el Senado, conformado por PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural, el cual, entre otros temas presentó una acción de inconstitucionalidad ante la Corte contra las leyes de Amparo y Amnistía. Lo que no está claro es que frente a la mayoría oficialista reforzada que viene, el bloque logre mantenerse unido para tratar de resistir a la aplanadora morenista que muy probablemente tenga votos seguros suficientes para modificar la Constitución sin obstáculos. El resultado de los procesos ante la Suprema Corte incidirá en que se mantengan unidos.

### Protestarán por casos de acoso en la Mejoredu

..... Nos comentan que mañana habrá una manifestación de mujeres afuera de la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), porque nos aseguran que se han presentado varios casos de acoso sexual y hostigamiento laboral e incluso de violencia de género tipificados como delitos. Lo peor de todo, nos comentan, es que las autoridades de esa institución han optado por invisibilizar las denuncias que han llegado a sus manos, minimizando la situación e incluso protegiendo activamente o por omisión a las personas acusadas. Es una pena que tenga que llegarse a la protesta en las calles. Veremos si así se deciden a dar la atención debida al tema.

### Recuerdan a la desaparecida Policía Federal

..... Aunque han pasado cinco años de que desapareció, en algunos hay nostalgia por la Policía Federal, que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** extinguió por considerar que se había convertido en una corporación que “se pervirtió” y “se echó a perder”. Como cada 13 de julio, en que se conmemoraba el Día del Policía Federal, hubo quienes recordaron la fecha establecida en el sexenio de **Enrique Peña Nieto**, para honrar a los 12 federales asesinados en La Huacana, Michoacán, en 2009. Tal es el caso del excomisionado de la Policía Federal, **Manelich Castilla**, y el Consejo Coordinador Empresarial de Michoacán, que, nos hacen ver, extraña a los federales para el combate a la extorsión.



## EDITORIAL

# Trump: un atentado perturbador

El atentado sufrido ayer en Butler, Pensilvania, por el ex presidente y candidato presidencial republicano Donald Trump, es mucho más que una repudiable expresión de violencia que pudo acabar con la vida del controvertido magnate –quien sufrió sólo una herida menor en la oreja– y que se cobró dos más: la del propio atacante más la de un asistente al mitin en el que ocurrió la agresión. Por el contexto en el que sucedió, el hecho tendrá de manera inevitable una importante repercusión en el enrarecido panorama político de la nación vecina.

El acto en el que fue perpetrado el ataque fue uno de los últimos de precampaña de Trump, previos a la convención republicana que habrá de realizarse mañana en Milwaukee, Wisconsin, y en la que se da por segura su postulación a la presidencia. Otro elemento de contexto insoslayable es la extrema polarización en la que ha desembocado el proceso electoral y la del propio Trump ha sido catalizador y beneficiario. Con ese telón de fondo, desde los primeros minutos posteriores al atentado los partidarios del republicano señalaron a “la izquierda” y al “comunismo” como puntos de origen de la agresión, en lo que constituye un reflejo del discurso trumpiano, que en forma machacona y sin fundamento acusa al presidente Joe Biden y al campo demócrata en general de ser “marxistas” y “ultraizquierdistas”.

Con estos antecedentes, es de temer que el ataque de ayer exacerbe los ánimos de muchos seguidores del ex presidente, de por sí exaltados y fanáticos. Este efecto podría, por desgracia, debilitar aun más el precario dique de contención que les ha impedido recurrir a una violencia como la que ya se manifestó en el asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021, cuando una turba de trumpistas armados intentó evitar que Biden asumiera el cargo presidencial.

Más allá de la coyuntura política y electoral presente, no debe dejarse de lado la epidemia de violencia armada que afecta a Estados Unidos desde hace décadas y que tiene uno de sus motores principales en la industria armamentista y en la descontrolada e ilimitada venta de artefactos de muerte en armerías, ferías y hasta supermercados. Una de las más recientes expresiones de este fenómeno fue la instalación en algunos centros comerciales de máquinas expendedoras de municiones de todos los calibres, “tan fáciles de utilizar como un cajero automático”,

según reza la publicidad de la empresa propietaria de tales expendios automatizados.

Pese a los esfuerzos de sectores políticos y sociales por introducir una mínima sensatez en ese libertinaje armamentista, en el país vecino se expande el culto a las armas de fuego y, lo más grave, se afianza la creencia de que éstas tienen una utilidad real para resolver conflictos sociales o personales, que son un medio eficaz para defenderse de cualquier peligro y que debe generalizarse –como ha venido ocurriendo– su posesión y portación. En suma, que matar es una manera razonable, o cuando menos inevitable, para hacer frente a diversas circunstancias de la vida.

El universo de los partidarios de ese armamentismo ciudadano se intersecta con el de los seguidores más exaltados de Donald Trump, quienes son también los más convencidos creyentes de la teoría conspiratoria que atribuye la derrota de su líder en los comicios de 2020 a un supuesto fraude electoral en su contra.

A lo que puede verse, pues, el condenable atentado de Butler puede acelerar el curso de la sociedad estadounidense hacia un abismo de violencia descontrolada y generalizada. Ojalá que no sea el caso.





# Sacapuntas

## CONDENAN VIOLENCIA POLÍTICA



**DONALD TRUMP**

› De los primeros en condenar el atentado contra el expresidente de Estados Unidos, **Donald Trump**, fueron la presidenta electa de México, **Claudia Sheinbaum**, y el presidente **López Obrador**. Minutos después de los hechos ocurridos en Pensilvania, durante un mitin de campaña del aspirante republicano, el mandatario de nuestro país reprobó lo sucedido. Luego, Sheinbaum respaldó la postura del tabasqueño y advirtió que “La violencia no lleva a ningún lado, es condenable”.



**ALICIA BÁRCENA**

› Muy atentos están **Alicia Bárcena** y **Juan Ramón de la Fuente** a toda la información que se está generando sobre el atentado contra **Donald Trump**. La actual canciller y quien será su relevo a partir del 1 de octubre, entregan informes constantes a **López Obrador** y **Claudia Sheinbaum**, que incluyen reportes de primera mano sobre el tema.

### REPORTES DE PRIMERA MANO



**GUADALUPE TADDEI**

› La multa más grande que perfila el INE por irregularidades financieras durante la pasada campaña política será para la alianza entre el PAN, el PRI y el PRD. El organismo que preside **Guadalupe Taddei** proyecta sancionarla con \$195.9 millones, mientras que a Morena, PVEM y PT, le impondría \$106.6 millones; y a MC \$97.1 millones.

### LOS MÁS MULTADOS



**CLAUDIA SHEINBAUM**

› Día de descanso obligatorio tendrán los trabajadores del Estado el próximo 1 de octubre, día en que **Claudia Sheinbaum** asuma la Presidencia de la República. El gobierno del presidente **López Obrador** publicó en el Diario Oficial un decreto en el que se fija esa fecha como feriado, pero cada seis años; es decir, en cada relevo de poder.

### FERIADO, DÍA DEL RELEVO



**MIGUEL ÁNGEL YUNES MÁRQUEZ**

› Por cierto, no terminan los problemas para la alianza PAN-PRI-PRD, pues un juez giró orden de aprehensión contra su senador electo, **Miguel Ángel Yunes Márquez**, por presunta falsificación de documentos, fraude y falso testimonio. Por supuesto, la Fiscalía de Veracruz, que sigue el caso, no tardó en pedir a la Interpol emitir una ficha roja.

### PIDEN FICHA ROJA PARA YUNES



**DANTE DELGADO**

### DEJAN DE LADO LAS DIFERENCIAS

› Noble gesto tuvieron el líder de MC, **Dante Delgado**; el excandidato presidencial, **Jorge Álvarez Máynez**; y el alcalde electo de Jalisco, **Pablo Lemus**, con el gobernador **Enrique Alfaro**. Lo acompañaron al homenaje póstumo que la UdeG rindió al exrector y padre del mandatario, **Enrique Javier Alfaro Anguiano**.



**OCTAVIO ROMERO**

### DOS BOCAS REFINARÁ EN AGOSTO

› A finales de julio o principios de agosto iniciará la producción de crudo en la Refinería Olmeca Dos Bocas, en Tabasco. Así lo aseguró el director de Pemex, **Octavio Romero**, ante el presidente **López Obrador**, y la presidenta electa, **Claudia Sheinbaum**. Y aclaró que el complejo está ya en su etapa de pruebas finales.





*A don Augurio Malsinado lo persigue un hado adverso. En las orgías siempre le toca su mujer...*

## Sorpresa

¿Cuántos jaiboles se tomó Mister Dumdum en un bar de Las Vegas? No lo recordaba. Seguramente fueron muchos, pues tampoco tenía memoria de lo que hizo el resto de esa disipada noche, ni de cómo llegó a aquel cuarto de hotel barato en el cual se despertó por la mañana. Grande fue su sorpresa, y mayúsculo su espanto, cuando vio que a su lado roncaba una fea mujer de edad madura, hirsutas greñas amarillas y más arrugas que las del traje con el cual él se había echado a dormir. A propósito de arrugas evoco la ocasión en que felicité a don Abundio el del Potrero por la tersura de su rostro. “¡Qué maravilla! –le dije con tono admirativo–. ¡85 años de edad, y no tiene usted ni una arruga!”. “Uh, licenciado –me respondió el viejón–. Es que no me ha visto donde se me juntaron todas”. Vuelvo a mi historia. Mister Dumdum se levantó apresuradamente, sacó de su cartera unos billetes y los puso en el buró del lado de la arpa. Luego se encaminó hacia la puerta con pasos presurosos. En eso otra mujer, más fea aún que la primera, le dijo con melosa voz desde el sillón en el que había pasado la noche: “¿Y no hay nada para la madrina de la boda?”... Don Astasio, tenedor de

libros en la Compañía Jabonera “La Espumosa”, S. A., le pidió permiso a su jefe de salir ese día más temprano, pues era el cumpleaños de su esposa y quería sorprenderla llevándola a comer fuera, para lo cual iba a sacar una mesa y dos sillas a la acera. Cuando a las 11 de la mañana llegó a su domicilio se dio cuenta de que su señora estaba ya celebrando su onomástico. ¿En qué forma? Refocilándose en el lecho conyugal con el vecino de al lado. Hecho una furia le gritó don Astasio al follador: “¡Es usted

un canalla!”. “Y usted un irresponsable –replicó el fulano, severo–. A esta hora debería estar en su trabajo”... Un turista mexicano se topó en Roma con un paisano de su pueblo a quien no veía desde los tiempos de la juventud. El hombre iba en un Lamborghini Murielago –la marca corresponde al nombre de un legendario toro de lidia, semental de la ganadería de Miura–; portaba un reloj más caro aún que los que presumen en México los políticos rastacueros; lucía un terno de casimir inglés, calzado de charol y un sombrero Fedora de elevado precio como los que Humphrey Bogart usaba en sus películas. Le preguntó maravillado el visitante a su paisano al ver tal tren de vida, que ni un funcionario

de los que jugaban golf con Peña Nieto habría podido darse: “¿A qué te dedicas?”. Respondió el otro: “Pelo papas”. El amigo se maravilló más todavía: “¿Y pelando papas puedes tener todos estos lujos?”. “Sí –confirmó el paisano–. Desde hace años soy el peluquero oficial del Vaticano”... Afrodisio Pitongo, hombre proclive a la concupiscencia de la carne, le hizo a la linda Susiflor una proposición indecorosa, lúbrica y salaz. Ella rechazó terminantemente la propuesta. Le dijo al labioso seductor: “No soy partidaria del sexo prematrimonial”. Replicó el tal Pitongo: “Nadie habló de matrimonio”... La gallinita puso un huevo. Apenas salió del ponedero cuando el gallo se le aproximó con intención claramente lasciva. “Aquí no –le indicó la gallinita–. Nos puede ver el niño”... Se conocieron por casualidad en un vagón del Metro. Ella iba de pie, y él le cedió galantemente el asiento. No haré larga la historia. Las historias de amor son por esencia cortas. Después de un breve cortejo

se casaron. Al principiar la noche de las bodas el galán le preguntó con romántico acento a su dulce: “¿Recuerdas, amor mío, cuando te di el asiento?”. Respondió ella, emocionada: “Sí, mi vida”. Dijo él: “Bueno: ahora te toca a tí”... FIN.



## LA IDEA A DESTACAR



## Agenda ciudadana Populismo de derecha

### LORENZO MEYER

**E**l populismo “es una filosofía política que busca llevar los principios de la democracia a su conclusión lógica”. De entre las muchas definiciones de populismo esta de Ariel Kaminer (*New York Times*, 06/07/24) que es un comentario a un ensayo de Oren Cass —economista de la conservadora American Compass— es quizá la más sucinta e incluyente y puede aplicarse tanto al populismo de derecha como al de izquierda.

Cass, que políticamente se identifica con el Partido Republicano, parte de un diagnóstico tajante: quienes ocupan los altos puestos en los aparatos de gobierno, empresarial, académico, jurídico, medios de comunicación y del resto de las esferas del poder de Estados Unidos, constituyen una élite que desde hace tiempo dejó de tener contacto y empatía con el grueso de su sociedad. Cass sabe de lo que habla, pues además de los datos que maneja él mismo, es asesor de los republicanos y egresado de Harvard, universidad que educa a vástagos de las élites.

Según Cass, hay un descontento evidente en las clases medias trabajadoras norteamericanas blancas y en segmentos significativos de otras. Un caso de naturaleza cultural evidente tuvo lugar durante la campaña electoral de 2016. Al no entender los motivos del rechazo de un segmento significativo de la clase trabajadora a su candidatura y a su persona, Hillary Clinton simplemente optó por atribuirlo a que un “cesto de deplorables” que no lograba entender la complejidad e importancia política de lo que entonces estaba en juego. Los aludidos nunca se lo perdonaron, y es que esos “deplorables” tenían y siguen teniendo razones materiales y morales de peso para sentirse ofendidos por quienes desde las alturas políticas norteamericana y escudados en sus títulos universitarios, puestos y riqueza, no reconocen que como dirigentes le han fallado a los menos afortunados de su sociedad. Sin embargo, para la candidata Clinton resultaba claro que quienes habían fallado eran justamente los “de abajo” por rechazar a sus superiores culturales.

Cass considera que el ascenso de muertes por sobredosis de drogas en Estados Unidos —107,500 en 2023— es indicador “de la decadencia y la desesperación nacionales”. En 2020 el promedio del ingreso ajustado por inflación de los hombres jóvenes (entre 25 y 29 años) mostró haber descendido respecto al que ese grupo había recibido ¡medio siglo atrás!

Es debido a una sensación de inseguridad económica que las encuestas muestran que la mayoría de los norteamericanos hoy rechazan uno de los pilares del neoliberalismo: el libre comercio global. Lo que los desilusionados con la globalización desean es justamente lo contrario: quieren vivir en una economía protegida por aranceles para forzar el retorno de las fábricas a unos Estados Unidos que “hagan cosas” y ofrezcan empleos con salarios propios de las clases medias.

En ese ambiente de separación entre descontento y

satisfacción la irrupción de un líder externo al consenso elitista —Donald Trump— que lo mismo embistió contra tiros y troyanos, se despertó el entusiasmo político de quienes lo habían perdido de tiempo atrás. A ojos de los desencantados, Trump aparece no como el líder político ideal pero sí como el único disponible.

Desde la perspectiva anterior, Trump, como otros populistas de derecha, simboliza a la democracia brutal en acción. Es así como el abandono por decenios de los intereses básicos de los numerosos precarizados por un modelo neoliberal en el centro de la economía global terminó por engendrar vía las urnas el populismo de derecha. Y es que pese a sus formas incíviles y brutales el reclamo de los trumpistas tiene una raíz legítima desde la perspectiva democrática. ●



**A ojos de los ciudadanos desencantados en Estados Unidos, el republicano Donald Trump aparece no como el líder político ideal pero sí como el único disponible”**





## Lázaro y el próximo gabinete

Salvo cinco carteras pendientes de nombrar —tres civiles y dos militares—, prácticamente ha quedado definido el futuro gabinete de Claudia Sheinbaum.

De entrada, vemos un equipo con más cuadros profesionales, preparados en sus áreas y con solidez técnica, pero también que envían mensajes de reconciliación hacia los sectores medios que se alejaron de la 4T en los últimos años, como es el caso de la comunidad científica y académica, con Rosaura Ruiz y Juan Ramón de la Fuente.

Salvo tres pesos pesados del círculo más compacto del obradorismo —Rosa Icela Rodríguez, Raquel Buenrostro y Ariadna Montiel—, los demás tienen el claro sello de la virtual presidenta electa.

El equipo que llegará —donde destacan perfiles muy reconocidos en sus áreas, como David Kershenobich o Julio Berdegué— puede presumir de cuadros aún más preparados y competentes que los actuales. Podríamos incluso esperar un gobierno más eficiente y capaz en áreas clave como la salud o la seguridad.

La decisión de colocar al frente de la Consejería Jurídica un perfil honesto y leal, como el de Ernestina Godoy, manda un mensaje claro en una oficina en la que se cometieron traiciones al Presidente y a México, y donde algunos de sus titulares utilizaron ampliamente su posición para hacer negocios personales.

En el ámbito político, el nombramiento de Lázaro Cárdenas Batel como jefe de la resucitada Oficina de la Presidencia es una señal positiva. Si durante este gobierno fue un perfil subutilizado —cuya relevancia fue más bien simbólica por el peso de su apellido—, incluirlo ahora en el

equipo de una presidenta —que seguramente le dará mucho más juego a su gabinete—, es una buena idea.

Lázaro no solo es un político inteligente y preparado, respetado por la izquierda, por la oposición y por el sector empresarial. También tiene cualidades personales que le han permitido ganarse la simpatía de propios y extraños.

Lejos de la vanidad y los delirios de grandeza que suelen

acompañar a la media de los políticos —gente que fácilmente pierde el piso en posiciones de poder—, Lázaro es un sujeto aterrizado y sobrio, un hombre con sentido común que sabe dialogar y escuchar.

Cárdenas Batel tiene una agenda progresista y de izquierda, pero no se caracteriza por un pensamiento dogmático, ni busca imponer a toda costa sus ideas. Está en sintonía con la tradición nacionalista, muy influyente en la 4T, pero tiene sofisticación y comparte la vocación internacionalista de la izquierda.

En el ámbito interno, como lo anunció la virtual Presidenta electa, sería un buen puente para dialogar con la oposición, el sector empresarial y las organizaciones sociales, “tareas que son principalmente de la Segob”, como aclaró Sheinbaum,

pero —como también dijo, y muy claro— “a Lázaro le tengo toda la confianza...”.

Cárdenas Batel, además, podría contribuir decididamente en el ámbito internacional, pues pocos mexicanos en el espectro de la izquierda tienen tal cantidad de vínculos internacionales, tanto con la clase política estadounidense (vivió en Washington ocho años, durante el gobierno de Obama), como con la izquierda latinoamericana y el cada vez más influente Grupo de

Puebla del que forma parte.

Es imposible saber qué tanta influencia podría llegar a tener Lázaro en el gobierno. El poder del puesto dependerá mucho del encargo y tipo de encomiendas que le solicite la próxima Presidenta. Ojalá lo sepa aprovechar al máximo. ●

@HernanGomezB

**Cárdenas Batel no se caracteriza por un pensamiento dogmático, ni busca imponer a toda costa sus ideas.**



## Gran angular

### Justicia y tráfico de influencias: el caso Torreón

#### RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

Otro caso que enciende más alarmas en el Poder Judicial —ya de por sí alarmado ante su inminente y radical reforma propuesta en el epílogo del gobierno de AMLO y de antemano avalada por la mayoría constitucional de la 4T en el nuevo Congreso— es el del empresario Arturo Gómez Lara, presidente de la compañía “EON Energy”, quien sin culpa aparente lleva encarcelado ocho meses en el Centro de Readaptación Social de Torreón, Coahuila.

El asunto es consecuencia de un desacuerdo con Nesim y Salomón Issa Tafich, propietarios de “Grupo SIMSA”, poderoso conglomerado empresarial que opera en el sector energético con afanes monopolísticos.

Por lo que se alcanza a apreciar, el poder político de estos empresarios coahuilenses ha conseguido que el sistema de justicia de la noroeste entidad, presidido por Miguel Felipe Mery Ayup, incurra en las peores prácticas de la administración de justicia, lo que en la actual coyuntura refuerza la percepción generalizada de que es urgente y necesaria una profunda reforma a los poderes judiciales de los estados y de la Federación.

En este entramado destaca el nombre de “Generación Industrial”, parte del “Grupo SIMSA” de los Issa Tafich, una empresa que no genera electricidad, pero que la comercializa como intermediaria entre los que la producen y los que la consumen.

“Generación Industrial” junto con otra empresa llamada “Integra Potencia” (IPCO) que es propiedad de Noé Navarrete, exintegrante de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y exdiputado del PAN, habrían conspirado para desacreditar a Arturo Gómez León, el propietario de “EON Energy”, sacarlo del mercado y con-

solidar su monopolio.

El hecho es que lo acusaron de fraude por infringir un contrato de exclusividad que supuestamente firmó con los Issa Tafich y del que, según decir del ahora encarcelado Gómez Lara, no tenía conocimiento. La exclusividad —aseguran sus abogados— se firmó con “IPCO” que hizo negocio con “EON Energy” al vender electricidad al mercado abierto, como lo exige la ley. Eso irritó a los dueños de “SIMSA” que insisten en que Gómez Lara sí firmó el supuesto contrato que

les permite vender energía solo a quienes ellos elijan, lo cual es ilegal.

Como prueba de su acusación han presentado los referidos contratos, algunos de los cuales —según lo abogados de Gómez Lara— son falsificaciones. El ministerio público de Torreón, Eduardo Nakasima Martínez, ya fue denunciado penalmente el pasado 28 de junio por alterar un documento del expediente.

Además, los contratos presentados como pruebas fueron firmados en la CDMX con cláusulas claras de que cualquier disputa legal se resolvería en los tribunales capitalinos y no en los de Torreón, como ha ocurrido y donde los demandantes tienen un considerable poder económico y político.

Sobre esta presunta conspiración, fuentes conocedoras del caso aseguran que hay grabaciones que acreditan la molestia de los Issa Tafich porque Gómez Lara introducía un modelo de negocio para la adquisición de energía sin intermediarios.

Llama la atención, por otra parte, que “Generación Industrial” siga operando como suministrador calificado, pese a las restricciones impuestas por la 4T.

Los hechos apuntan hacia un caso de tráfico de influencias que, sin justificación alguna, se lleva a cabo en Torreón, donde se asegura que los propietarios de SIMSA mueven los hilos de la justicia desde tiempos en que el estado de Coahuila era gobernado por el priista Rogelio Montemayor Seguy, muy cercano a Salomón Issa Murra, fundador del grupo empresarial. ●

[rrodriguezangular@hotmail.com](mailto:rrodriguezangular@hotmail.com)

@RaulRodriguezC

[raulrodriguezcortes.com.mx](http://raulrodriguezcortes.com.mx)

**Se asegura que los propietarios de SIMSA mueven los hilos de la justicia desde tiempos en que Coahuila era gobernado por el priista Rogelio Montemayor Seguy**



# Fábulas

## Adam Smith y la sospechosa mano invisible

SABINA BERMAN

**O**tra forma de pensar— me dice la bióloga.  
—Otra forma de imaginar— me dice el guionista de cine.

—Necesitamos una nueva Historia de la Civilización— dice por el zoom David Wengrow, autor de *El Despertar de Todo*, su monumental recuento de las sociedades. —Necesitamos esa nueva Historia, si es que hemos de imaginar de otra forma nuestras sociedades futuras.

Nunca había oído en los círculos intelectuales hablar más seguido de la necesidad de lo nuevo.

—Para empezar, me parece a mí —me dice mi amiga economista, ella alta y delgada y de pelo rubio ondulado hasta medio cuello—, que necesitamos entender que la forma de pensar humanista que heredamos atrapa el origen de las cosas donde en realidad no empiezan.

Reconozco de inmediato lo que dice. El humanismo quiere atrapar el origen de las cosas que nos ocurren a los simios parlantes ahí donde ya se han desprendido de la naturaleza que nos circunda y de nuestro propio cuerpo de carne y hueso. Como si fuéramos el único animal sin cielo, hábitat o pulmones.

Mi amiga economista me habla entonces, a manera de un ejemplo del pensamiento que rige en nuestros tiempos y que es amargo y superficial, la idea de que los seres humanos somos todos egoístas.

—Imagina al padre de la economía liberal, Adam Smith —me pide mi amiga economista, y se tiende en el sofá, rubia como es, el codo en el cojín y el rostro aupado en su mano, y se pone a contarme la fábula de cómo el profesor Smith, sentado a su escritorio, ante una gran ventana, una tarde buscaba la idea central del tratado que lo volvería célebre.

Sucedió que mientras esperaba la idea, el profesor Smith vio por la gran ventana, en la amplia plaza a la que daba, a su madre, la señora Smith, una figurita distante vestida de vestido azul y con una cofia blanca, cruzar a la panadería, una canasta al brazo. Luego, la vio cruzar la plaza, una figurita azul entre las figuritas de otras amas de casa, y entrar a la carnicería. Por fin la vio entrar a la cervecería.

—Eureka— murmuró para sí el profesor al escritorio. Hundió la punta de la pluma de ganso en el tintero y escribió en la hoja blanca de papel de su cuaderno.

“No es por generosidad que el carnicero, el panadero y el cervecero contribuyen a que nuestra cena llegue cada noche a nuestra mesa. Es por el egoísmo de cada cual”.

Adam se animó. Esa imagen resumía su idea de cómo funcionaba la economía. Había encontrado el corazón de su tratado. Y sin embargo poco a poco se preocupó otra vez.

Lo que ahora le faltaba era explicar cómo la suma de los egoísmos puede derivar en un bienestar común. Debía existir esa otra cosa que armonizara los

egoísmos —y que no fuera el gobierno de un monarca o de una república, porque el alegato del tratado era que la economía podía regularse por sí misma para el bienestar común sin esas autoridades externas.

Clac. El profesor escuchó dos pisos abajo la puerta de la cocina abrirse. Su madre, la señora Smith entró para depositar su pesada canasta en la mesa central. Y se puso a preparar la cena, con la carne, las verduras, el pan y la cerveza compradas a los egoístas tenderos a los que les había pagado con monedas de oro. Cortó, desmenuzó, vertió en ollas, metió al horno. La cocina y la casa entera se fueron llenando del aroma de la comida. Y por fin jaló el cordón que agitaba la campanita en el estudio de su hijo genio.

Adam tomó asiento a la mesa del espartano comedor y su madre empezó a rebanar la carne, luego el pan, sirvió en el plato una rebanada de roast beef y una cucharada de puré de papas, todo eso mientras él no lo veía porque pensaba en abstracciones superiores. En eso que combinaba los egoísmos para volverlos cena y luego bienestar común.

La mano de su madre le acercó una rebanada de pan tibió a los labios, él movió a la derecha el rostro rehuyendo la distracción, la mano invisible para él le buscó la boca otra vez y Adam por fin mordió el pan, y mientras lo masticaba fue que lo pensó:

—Eureka, es una mano invisible la que lo armoniza todo.

Continuará... ●

Faltaba explicar cómo la suma de los egoísmos puede derivar en un bienestar común.





## Pierde López Obrador veracidad y ecuanimidad...

*Censurable ataque armado contra un candidato.*

Que merced a la reiterada intromisión de **Andrés Manuel López Obrador** en los comicios del pasado 2 de junio derivaron en lo que no pocos han calificado como un proceso atípico y a todas luces inequitativo es una afirmación inequívoca y fundamentada, una verdad irrefutable como, igualmente negarlo constituye una mentira evidente, independientemente de quien lo exprese...

Luego que al cierre de la pasada semana, en efecto, el diezmo Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que encabeza **Mónica Aralí Soto Fregoso**, emitiera su enésima sentencia confirmando la ilegal intervención del inquilino de Palacio en apoyo de su candidata y virtual ganadora –“coacción del voto y uso indebido de programas sociales” es la imputación– la afirmación que en contrario hiciera el tabasqueño en la última de sus cada vez más insulsas *mañaneras* y el embate que en consecuencia enderezó contra los magistrados que la apoyaron constituyó un argumento más para quienes aseguran que la exageración y la mentira son los elementos que mejor definen a la saliente administración federal.

Ellos, sostuvo ante su complaciente audiencia matutina, (que son) “unos mentirosos (y) corruptos sostienen que presionamos, que yo presioné a la gente para que votara a favor de la Presidenta electa. ¿En dónde están las pruebas? Para, inmediatamente después, convocar a sus afines reunidos en el magnífico Salón Tesorería a validar su dicho. “A ustedes les consta y a todos los que ven las *mañaneras*: ¿qué campaña hice yo a favor de *Claudia Sheinbaum*?, cuando conocía la respuesta o, a renglón seguido ¿qué hice yo para ofender a la candidata *Xóchitl Gálvez*?, sabiendo que un mes antes apenas, el 13 de junio, el propio Tribunal determinó que había cometido violencia política de género en contra de ella en al menos 11 de sus conferencias...”

Huelga destacar que, a medida que se acerque el término legal del gobierno de **López Obrador** y se agote en consecuencia su capacidad de acción e influencia, situaciones como la que nos tocó atestiguar el pasado viernes se irán tomando habituales en razón de la pérdida de poder de quien ha ejercido el mismo sin permitir cuestionamientos en contra sí, pero, más aun, al paulatino incremento de la crítica en su contra y el señalamiento de carencias e incumplimientos. Uf...



### ASTERISCOS

\* Si bien a muchos pudiera mover a risa, lo cierto es que empeñado en parecerse cada vez más a las figuras de la 4T a la que sirve, el impresentable gobernador **Samuel García** no dudó en aprovechar su estancia en Nueva York para afirmar que, en materia de educación, Nuevo León está ya “al tú por tú” con Finlandia que, hoy por hoy, cuenta con uno de los sistemas educativos más reconocidos a nivel mundial. ¿De quién estará copiando tales ideotas?...

\* Previsible, habría que decir, la reacción de la mayoría *lopezobradorista* acrítica en el Legislativo que en la Permanente, desestimó y rechazó las críticas que a la iniciativa de reforma judicial hicieran 23 expresidentes de América Latina y España, **Felipe Calderón** y **Vicente Fox** entre ellos que, palabras más o menos, advirtieron sobre el grave riesgo que en particular entraña la de elegir a jueces y magistrados por voto popular...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política*.

Se asegura que la exageración y la mentira son los elementos que definen a la saliente administración.

